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輸入人才清單硬仗一場

今年《施政報告》最「吸睛」的為特首梁振英（CY）的政治表態，以及房屋供應，其實，CY 於報告中亦為香港人口政策定下較清

晰的方向，並着手為優才計劃研究引入「人才清單」是否可行，以及給予海外專業人員申請來港工作的打分制，據悉人口政策督導

委員的人才清單討論涉及逾100 個工種，涵蓋醫務、學術、工程、會計，甚至是電影音樂人等環節，有關清單曝光後令不少專業界

別人士「嚇到彈起」，一來是政府完全未有諮詢，二是憂心打開門戶讓各行各業輸入境外優才，將影響本地專業人士生計。

研議中的人才清單，涉及工種十分仔細，由中小學老師、社工、工程師、酒店及公關經理、電腦系統技術人員，到電影音樂人都有

。本身為社福界的立法會議員張國柱表示，業界昨日看到清單有很大反彈及迴響，坦言業內註冊社工人手極充裕， 「未來10 年也

不缺人」，難以理解政府為何將社工也列入清單，批評整件事閉門造車，完全沒有諮詢業界。他坦言，物理或職業治療等工種的確

缺人，但卻不是註冊社工。

政務司長辦公室昨日亦公布《人口政策——策略與措施》報告書，提及研究制訂人才清單是否可行，而保安局長黎棟國昨日提出優

才計劃引入人才清單的可能，但未有定案及細節，內容仍屬「含糊」階段，不過清晰點明吸納人才不止考慮是否短缺，重要的是否

符合本港發展策略。觀乎「清單」一石已激起千重浪，看來政府有必要盡快向相關專業界別講解清楚。

現正在新加坡交流人口政策的港大教授葉兆輝表示，與當地總統府人員交流，得知星政府昨日已火速「接招」，留意到香港有意吸

納高質人才， 「只是港府提出24 小時內，今日已講提升（當地）方案」，可見各地急搶人才，本港未來有必要作「戰略性」的人

才吸納，希望能務實而非陰謀論地討論增強本港人才庫的政策。

他認為，港府有必要向業界講解清楚及溝通，以免引起不必要誤會，尤其是本港現時排外及保護主張高漲。不過，現時也非所有專

業都反對，例如近年一直缺人及叫苦連天的工程界，工程師學會會長張志剛認為，現今請人困難，對輸入海外工程師「無乜大意見

」，但究竟涉及的限額及工種多少，也希望政府提出建議。

根據人口政策報告，本港回歸以來陸續流失以萬計人才，在「其他淨遷移（包括移民、到港或往外地讀書或工作等）」，在2003

年流失7.6 萬人，2013年雖有紓緩，但亦流失4.8 萬人。

無可否認，現時本港社會不少人對內地政策及人才有強烈保留，單是人才清單的部分研議工種在昨日曝光，社會便有不少討論，例

如從關注本土議題的方向出發、近年積極參與社運的藝人何韻詩，也在網誌中表達憂慮輸入內地音樂人，批評輸入人才策略的詭異

、「稀釋人口」及「另有任務」。看來，吸引高質人才的政策，最終難免墮入「本土爭議」的戰場。
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